

Lorsqu'on évoque l'université populaire, la plupart des gens pensent qu'elle s'adresse à des adultes, relativement cultivés, et adeptes de conférences dont les sujets et la manière de les traiter restent a priori conventionnels. Picasso ou Matisse pour la peinture, les guerres mondiales dans le domaine de l'histoire mais aussi la laïcité, la démocratie, l'intelligence artificielle ou l'ostéoporose. C'est vrai. Ce qui est moins vrai, c'est l'ADN des personnes qui viennent à l'UP et qui a changé. Le projet associatif d'IDEE Université Populaire s'est, en effet, fixé entre autres objectifs d'attirer un public jeune pour lui permettre de vivre des expériences et des apprentissages sous des formes diverses. Nous faisons le pari que notre association est un bel espace pour accéder à la culture, se rencontrer et apprendre dès le plus jeune âge. Nous sommes aussi convaincus que les jeunes ont des idées et des envies à partager. **C'est le cœur de notre projet d'UP jeune !**

C'est quoi l'UP Jeune ?

1. Des actions spécifiques ciblées

Permettre aux étudiants de l'IUT Carrières sociales d'effectuer leur mission de bénévolat étudiant au sein de notre association. Nous accueillons depuis le mois de septembre 4 étudiantes qui ont pu, à la fois, participer à diverses activités, mais également s'impliquer dans l'organisation et la réalisation de certaines. Elles se sont appuyées sur notre structure et notre réseau pour construire des interventions auprès d'autres étudiants : car dans le projet d'UP jeune, il nous semble important que chaque jeune puisse être, selon ses envies, participant et contributeur.



« Réaliser un menu à coût réduit »



« Étudiant : connaître ses droits - accéder aux ressources » qui a été très apprécié.

Ces premières expériences nous montrent une envie manifeste de leur part de se rendre utile et d'essayer. Les thématiques travaillées nous indiquent que ces jeunes se préoccupent de leurs semblables et notamment des autres étudiants pour qui le coût de la vie pourrait empêcher de s'épanouir ou d'accéder à la culture.

2. Des ateliers ouverts et accessibles à tous

L'atelier « L'actualité en questions » en est le parfait exemple. Ces rencontres sont des lieux de partages et d'échanges d'informations, d'opinions et de savoirs en croisant les regards de générations différentes. En effet, depuis le mois de septembre nous accueillons autant des étudiantes de l'IUT que des actifs et retraités. Nous avons souhaité aller un peu plus loin en choisissant le thème de la coupe du monde de football au Qatar comme sujet pour l'atelier du 28 novembre dernier.

Thème d'actualité choisi par notre intervenant, Guillaume GUTHLEBEN et Andy RAZANAJAZA, animateur jeune de la maison de quartier Jacques Brel. L'objectif de la collaboration entre Guillaume et Andy était d'identifier une thématique qui pouvait réunir plusieurs générations et ouvrir des sujets de discussions variés tels que le sport, l'environnement, le respect des droits humains, l'histoire...

Les habitués de ces rendez-vous d'échanges sur l'actualité ont donc rencontré les jeunes de la maison de quartier qui se sont prêtés au jeu et ont pris part au débat en exposant leurs idées, en soulevant des questions ainsi qu'en partageant leurs impressions et ressentis sur l'événement et les polémiques qui l'entourent. Nous avons été surpris par le sérieux avec lequel les jeunes s'étaient documentés sur le sujet et admiratifs de leur capacité à rebondir pour prendre la parole tout au long du débat.

3. Des occasions de mettre en valeur ce que font les jeunes

Mardi 29 novembre, c'était le premier acte d'un projet mené en partenariat avec l'université de Besançon et le Théâtre du Pilier. Les étudiants du DEUST théâtre sont venus nous présenter un Molière dépoussiéré, réactualisé et qui résonne à leurs oreilles. Mettre en avant le point de vue de la jeunesse est l'objectif essentiel de notre démarche. Ainsi, la représentation des 4 jeunes comédiens étaient totalement libres dans la forme, la seule contrainte étant pour eux de créer à partir de recherches documentaires sur l'artiste et son œuvre.

Le défi était important de monter un spectacle de A à Z en quelques semaines, mêlant écriture, apprentissage des textes et mise en scène.

Défi relevé : ils ont partagé avec enthousiasme et talent devant une quarantaine d'adhérents d'IDEE Université Populaire venus les applaudir. C'était un réel plaisir d'offrir à ces jeunes l'opportunité de se produire, d'autant que les pièces de Molière sont d'une étonnante actualité. Elles disent aussi des envies et des préoccupations de la jeunesse d'aujourd'hui.

Concernant l'engagement bénévole des étudiantes de l'IUT, durant ce semestre, deux personnes ont souhaité poursuivre et deux nouvelles personnes sont entrées au sein de l'association. Elles sont intervenues en cours de FLE, pour notamment créer du lien, et faire un atelier sociolinguistique avec un groupe débutant. Elles ont aussi réalisé un atelier autour de la peinture avec leur groupe classe pour pouvoir partager un moment ensemble en dehors du cadre des cours.

En février 2023, un apéro philo a été réalisé au sein de l'IUT. Le thème de l'émission était « Peut-on et doit-on se réconcilier avec soi-même ? ». Autour de la table pour traiter ce sujet, étaient présents : Laurent DESPLANQUES, Guillaume JEHANNIN, ainsi que 3 jeunes : Nina, Paul et Loris. Il y avait une vingtaine de personnes dans la salle. Parmi ces personnes, il y avait des élèves du collège Vauban et des étudiants de l'IUT.



Toujours dans cet objectif de rajeunir l'équipe, nous avons reçu dans le cadre du SNU (service national universel) deux lycéens. L'objectif est de venir faire des heures de bénévolat au sein de l'association pour accomplir une mission d'intérêt général. Dans ce cas précis, ils sont venus aux cours de FLE toutes les semaines depuis le mois de janvier. Ils participent activement à la vie en cours, avec notamment, la création de séances et l'accompagnement individuel pour les personnes ayant le plus de difficultés.